

Alejandro Witker

“Difusión cultural debe ser tribuna de todos”

Nació por México un día como hoy nuestra revista *Méjico*. Manuel Ríos, uno que en ese año resultó durante quienes ellos. Que resultaron bastante fructíferos para Alejandro Witker Velasquez, egresado como profesor de Estado en Historia y Geografía de la Universidad de Concepción, de la que fuera director de Difusión Cultural entre 1970 y 1973. No lo entrevistaron los 80 mil ejemplares de su libro “Méjico en Chile”, editado en su patria natal y en la Unión Soviética, ni el Premio Casa de las Américas que Chile le otorgara en 1978 por su ensayo “Los trabajos y los días de Recabarren”. Tampoco, la docencia que ejerciera en universidades soviéticas tan prestigiosas como la Nacional Autónoma y la de Puerto. Y hoy que aguarda mucha para que inicie su doctorado en la famosa Universidad de Berlín, y la publicación de once libros referidos a personalidades históricas de América Latina.

Donde el tránsito augusto fue en Chile, su ciudad natal, y en Concepción, donde propuso radicarse y tuvo Bienal Universitaria, volvió a regresar con incansable paciencia. “Ayer fue estudiante, hoy ful director de Difusión Cultural, y en esta ciudad y en esta Universidad transcurrieron años decisivos de mi vida. Yo pienso que la Universidad de Concepción ha permitido una gratificación que fui en el ámbito nacional e internacional. Estoy pensando en el rectorado de don David Stucken, en las famosas Escuelas Interdisciplinarias con organizaciones como Ríos, y en los Encuentros de Escritores y Artistas, y en los grandes debates que, en su mitad, se preocupañan a la gente de ese tiempo. Estoy recordando una Universidad salvaje, muy interesada en los acontecimientos del mundo y con una sólida excelencia académica. Esta Universidad tiene que tener un enorme prestigio, debido a lo que ya ha hecho, y a sus escuelas de Ingeniería, Química, Derecho y Medicina. Esto, para citar las más tradicionales. Donde tienen casi 20000 estudiantes universitarios interdisciplinarios y nómadas, y al presentamente como Maestro en la Universidad de Concepción, pudo contribuir su voz internacional. Por eso, siento que esa situación, lamentablemente, ha cambiado para mal. No creo que esto se deba a una menor calidad académica, ni a un menor espíritu de los que aquí laboran, sino más bien a la situación general que ha vivido la universidad chilena en todos estos años y que, obviamente, ha afectado a nuestra Universidad de Concepción.”

— ¿En qué forma, concretamente

En su opinión, el autoritarismo, la ausencia de un apoyo fiscal importante en materia de presupuesto, y el monopolio de ciertas verdades y actitudes intransigentes, contribuyeron muy negativamente al desarrollo de las ciencias y del pensamiento en las universidades chilenas.



Alejandro Witker,
cuando dirige
Difusión Cultural
de la Universidad
de Concepción.

electores. Las fuerzas democráticas han ganado, y no están planteando la exclusión de nadie, lo que me parece la mejor prueba de que Chile volverá a tener un gran destino”.

Y como ejemplo del respeto que guardan los profesionales egresados de la Universidad salvaje, Witker Velasquez nos refiere que el 11 de noviembre de 1974, a poco menos de un mes de su Regreso a Méjico, se estableció “Universidad” como académico en la Universidad Metropolitana. “Reseo presentar mi currículum, iba demandarle lo que eran nuestras titulaciones universitarias y lo que era la universidad de nuestros padres. Y así estuve durante diez años, haciendo investigación y docencia, especialmente, sobre lo que compartí con otras universidades de ese país tan querido por nosotros”.

— Si esto lleva implícita la renuncia a la autoridad de Gamero Ríos al frente de

acontecimientos, por las tensiones políticas que nos han visto. Creo que, como pasó en todo Chile, hubo una liquidación excesiva. Si bien nosotros realizamos una labor lo más abierta y plural, es posible que se haya sacrificado algún elemento como producto de la época. Yo creo que la Difusión Cultural debe plantearse ahora en los términos en que los ha sugerido el Ministerio de Educación, la creación de una especie de Consejo de la cultura. Pienso que nadie que defienda el poder, de cualquier tendencia política que sea, tiene derecho a utilizar los medios de que dispone para arrancar “el” voto. Al revés, debe ser un administrador de una expresión plural de voces. Es la única manera de renombrar la democracia”.

— ¿Expresión plural, dice usted?

— Sí, y no he detallado mis afirmaciones, porque en la única manera en que los distintos sectores se van a juntar y que va a

"Difusión cultural debe ser tribuna de todos" [artículo]

Sergio Ramón Fuentealba.

Libros y documentos

AUTORÍA

Witker, Alejandro

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Difusión cultural debe ser tribuna de todos" [artículo] Sergio Ramón Fuentealba. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)